

LA BANCA Y LAS FINANZAS EN ESPAÑA
(Una aceleración hacia el futuro)

Entre los diversos trabajos que incluye el suplemento reciente del Financial Times dedicado a España, el / más ilustrativo puede ser el que le sirve de presentación. Resumido, dice así.

El proceso de liberalización ("deregulation") del sector financiero en España se ha acelerado en los últimos cinco meses, siguiendo la corriente internacional dirigida hacia el / establecimiento de un mercado más libre y más competitivo.

En realidad, dicho sector financiero es un fiel reflejo del país mismo: tremendamente avanzado en algunos aspectos, / pero aún no enteramente situado al nivel europeo.

El proceso de liberalización y de progreso hacia un sistema más flexible, menos compartimentalizado y más conectado con el mundo sólo empezó con la consolidación de las instituciones democráticas, hace diez años.

El año en curso ha presenciado la adopción de medidas decisivas para la reducción de las interferencias directas de / la administración en el negocio bancario, y se han eliminado los últimos vestigios de una estructura de tipos de interés / fijos que afectaba a los depósitos a la vista y a corto plazo. Algunos bancos pequeños, y también los extranjeros, superaban ya anteriormente los límites a través de cuentas especiales. Pero ahora es ya general la existencia de cuentas corrientes que producen interés. Como compensación para los grandes bancos, que decían que no podrían soportar el coste de ello, las

autoridades liberaron una gran parte de los fondos de inversión obligatoria.

Otras medidas liberalizadoras recientes han afectado al / sector exterior y a los movimientos de capital, en cuyo campo España se ha anticipado a los requerimientos establecidos en / el convenio de ingreso a la Comunidad Europea. El control en / materia de cambios exteriores y de inversiones de cartera y en inmuebles en el extranjero se ha flexibilizado, al tiempo que / se liberalizaban más las normas que regulan la inversión extran / jera.

Al mismo tiempo, mientras las resonancias del Big Bang / londinense se propagan a través del continente, el mercado bur / sátil español prepara una reforma inspirada en la que se lleva a cabo en Francia, en la que los actuales agentes se converti / rán en compañías de intermediación e inversión. Por lo demás, / las bolsas españolas, cuyas subidas superaron el año pasado a todas las demás, han llevado a cabo ya una serie de innovacio / nes y puede esperarse que admitan pronto a cotización valores extranjeros.

También el servicio de la deuda estatal está siendo trans / formado con un sistema de contabilidad electrónico, sacando / el negocio de las manos de los agentes para obtener una efica / cia de costes, ampliar el número de los instrumentos financie / ros y desarrollar el segundo mercado.

Sin embargo, Mariano Rubio, el gobernador del Banco de - España, dejó claramente establecido, en un reciente seminario Hispano-Británico, que cualquier proceso de liberalización / posterior estaría sometido a dos condiciones. Una es la capa / cidad que se tenga para contraer el déficit presupuestario, el cual sobrepasó en 1986 el objetivo previsto del 4,5% del pro / ducto nacional bruto. El otro es la prosecución de una políti

ca monetaria restrictiva, necesaria para mantener bajo control el proceso de adaptación... Sea como fuere, la corriente liberalizadora en curso debe continuar, y nada hace prever que no vaya a ser así.

Por lo demás, la batalla de la banca por la captación de clientes debería reducir el margen de mejora de sus beneficios, que el año pasado alcanzaron un aumento global del 20%, antes de impuestos. Por otra parte, en sus esfuerzos para situarse en condiciones de competir en la Comunidad, a partir de 1992, todos los bancos nacionales, y también los extranjeros que realicen operaciones corrientes, tendrán que hacer frente a un problema básico: el exceso de personal.

Según la Asociación Española de Banca, los bancos comerciales tienen más de 16.000 sucursales -cifra que supera la de sus competidores extranjeros, incluso la del Reino Unido- y una nómina de 169.000 personas, la más alta de cualquier país de la Comunidad. Y esto en una situación en la que las posibilidades de reducir dicha cifra son limitadas, dadas las regulaciones / laborales y la militancia sindical.

El número de empleados es uno de los principales obstáculos para posibles fusiones en el negocio bancario, por otra -- parte convenientes dada la pequeña dimensión, a escala europea o mundial, incluso de las grandes instituciones, con activos / que apenas alcanzan una cuarta parte de los de sus competidores británicos, franceses o alemanes.

Los bancos españoles van a hacer frente de distinta manera al reto de la CEE. Banesto, el menos internacional de los / grandes grupos, piensa en reforzar el sector exterior. Otros / incrementarán sus vinculaciones con bancos de otros países. / Por lo que se refiere a la competencia, ya se han ido acostumbrando y adaptando a ella en el propio mercado interno, en el que el número de bancos extranjeros ha pasado de cuatro hace /

diez años a 40 en la actualidad, aparte de otros 10 que están bajo control exterior.

En pocos países europeos tienen los bancos extranjeros / una presencia pública tan visible como el Barclays o el Citikank tienen en España. Para limitar una mayor expansión de la banca exterior durante el período de transición comunitario, los / principales grupos españoles han llegado a un acuerdo con el / Banco de España para no vender ninguno de sus bancos subsidiarios a extranjeros. Y haciéndose eco de los temores expresados en otros países en el sentido de que la liberalización podría otorgar un papel dominante a las instituciones extranjeras, el Sr. Rubio ha advertido que las autoridades verían con desagrado cualquier intento exterior de controlar un banco español.

PRIVATIZACIONES: SEGUNDA LECTURA

Leemos en The Economist:

El gobierno conservador británico, después de privatizar más de un tercio de la industria que era propiedad del Estado en 1979, se obligó, en la última conferencia del partido, a / vender "la mayor parte de lo que queda". Lo que se ha hecho / hasta ahora en este campo, y particularmente las ventas mons-